# Familia Comboniana

BULLETIN MENSUEL DES MISSIONNAIRES COMBONIENS DU COEUR DE JÉSUS

822 Octobre 2023

# SOLENNITÉ DE SAINT DANIEL COMBONI 10 OCTOBRE 2023



#### **DIRECTION GENERALE**

# NOTES GÉNÉRALES DE LA 20ème CONSULTE

#### **Nominations**

Le Conseil Général a nommé le père Martín Vargas Francisco José supérieur du scolasticat de Grenade à partir du 1<sup>er</sup> octobre 2023. Le CG souhaite au père Martín Vargas un travail fructueux et, en même temps, remercie le père Román Medina José Luis pour son service à Grenade comme supérieur et formateur, et lui souhaite un travail missionnaire fructueux.

#### Élection des Frères Continentaux

Le Conseil général a reçu le résultat du processus d'élection des Frères continentaux comme personnes de contact pour l'Amérique/Asie et l'ASCAF. En conséquence, les quatre Frères de contact à l'Assemblée des Supérieurs de la Circonscription dans les continents sont :

- ASCAF Frère Abotsi Koffi Afunonemu (Pascal);
- APDESAM Frère Ngunza Mboma Gédéon ;
- Amérique/Asie Frère Dimanche Godfroy-Abel;
- Europe Frère Basinski Tomasz.

Le CG accompagne les élus dans ce service d'animation des Frères du Continent/Sous-Continent et les encourage à poursuivre leur réflexion sur le ministère spécifique des Frères Comboniens dans les différents contextes où nous réalisons notre mission.

#### Lettre sur les Contributions extraordinaires

Selon la tradition, cette année encore, le CG a ordonné de demander une contribution extraordinaire pour financer les activités prévues par les différents secteurs et circonscriptions de l'Institut. Malheureusement, ces dernières années, on a observé une diminution significative des contributions extraordinaires. Seules 7 circonscriptions sur 27 ont répondu à l'appel à la coopération. Nous sommes conscients des difficultés que nous traversons et des nombreuses incertitudes qui pèsent sur l'avenir, en particulier dans le domaine économique. Mais c'est justement pour cela que nous sommes appelés à vivre une solidarité responsable comme un vecteur pour sortir de la crise et capable de nous aider à redessiner l'avenir, en ayant le "bien commun" comme critère d'action, positive et active, impliquant la responsabilité de tous.

# **Synode**

La 16<sup>ème</sup> Assemblée générale ordinaire du Synode des évêques se déroulera en deux sessions, à un an d'intervalle : la première du 4 au 29 octobre 2023, la seconde en octobre 2024.

Le processus de ce 16ème Synode a débuté en octobre 2021 sur le thème « Pour une Église synodale : communion, participation, mission. » Depuis lors, il y a eu beaucoup d'écoute, de dialogue et de réflexion sur ce que signifie être une "Église synodale". Ce processus, voulu dès le début comme très dynamique, a cherché à impliquer tout le monde, en écoutant le sensus fidelium, la voix vivante de l'Église universelle, dans un énorme effort pour consulter l'ensemble du peuple de Dieu. Ce fut un exercice de synodalité dans la communion universelle, à l'écoute des Églises, des communautés, des groupes, des mouvements et des personnes comme autant de lieux où agit l'Esprit Saint. Le processus n'est pas terminé : c'est le même Esprit, qui guide et accompagne sans cesse l'Eglise à travers les âges, qui parle encore à travers l'histoire, la culture et la foi de chaque peuple et de chaque nation.

Le CG remercie tous les confrères qui se sont engagés avec les communautés vivantes avec lesquelles ils cheminent ; il remercie également les confrères qui participeront à l'Assemblée synodale.

Il invite tout l'Institut à "vivre" attentivement l'Assemblée Synodale et à la vivre comme un véritable événement missionnaire : sentons-nous unis dans la prière pour soutenir cet événement, en espérant qu'il soit un véritable kairós pour toute l'Eglise missionnaire.

#### Plan sexennal

Le CG remercie les circonscriptions qui ont déjà envoyé leur projet de plan sexennal. Il rappelle aux autres circonscriptions que les projets de plans sexennaux doivent arriver à Rome avant la fin du mois de novembre - adressés à l'adresse électronique du secrétaire général - pour être examinés lors de la consulte de décembre et renvoyés aux circonscriptions pour approbation par leurs Conseils respectifs et pour la mise en œuvre. Le secrétaire général sera chargé de distribuer le matériel reçu aux secrétariats sectoriels et aux autres membres de la Direction Générale.

# Calendrier des prochaines visites du CG

# P. Luigi Codianni

- ▶ 16-19 octobre : visite à Graz (avec le Secrétaire Général de la Formation)
- ▶ 26 octobre-3 novembre : à Lisbonne (rencontre des provinciaux de l'Europe)
- ▶ 12-24 novembre : visite au Malawi/Zambie (avec le P. Domingues)

# P. David Domingues

- ▶ 3-6 octobre : à Chicago, visite de la communauté de formation et autre
- ► 6-28 octobre : visite au Mexique
- ▶ 12-24 novembre : visite au Malawi/Zambie (avec le P. Codianni)

#### Fr. Alberto Lamana

- ► 1-17 octobre : visite au Mexique
- ► 1-10 novembre : visite à l'Egypte (avec le P. Sindjalim)

# P. Elias Sindjalim

- ► 12-27 octobre : visite au Congo
- ► 1-10 novembre : visite à l'Egypte (avec le Fr. Lamana)

# Professions perpétuelles

| Sc. Jacob Muia Nzomo (KE)       | Kacheliba (KE) | 23.09.2023 |
|---------------------------------|----------------|------------|
| Sc. Mutinda Joshua Musyoki (KE) | Kacheliba (KE) | 23.09.2023 |

# **Ordinations**

| P. Mugerwa John Bosco | Bujumbura-Hoima (UG) | 02.09.2023 |
|-----------------------|----------------------|------------|
|-----------------------|----------------------|------------|

# Œuvre du Rédempteur

| Octobre  | 01 – 07 RCA | 08 – 15 TCH | 16 – 31 RSA |
|----------|-------------|-------------|-------------|
| Novembre | 01 – 15 SS  | 16 – 30 T   |             |

# Intentions de prière

#### **Octobre**

Afin que le chemin synodal de *communion, de participation et de mission* que nous célébrons nous implique en tant qu'Église, afin qu'elle soit vraiment la maison de tous. Que le souffle de l'Esprit garde les communautés vivantes dans leur cheminement pastoral et missionnaire. *Prions*.

#### **Novembre**

Afin que la mémoire de nos frères et sœurs, de nos ancêtres, de nos amis et de nos parents défunts nous rende plus conscients de l'attrait de la communion des saints, comme un avant-goût de la joie qui nous attend. *Prions*.

# Calendrier liturgique combonien

#### **OCTOBRE**

| 1  | Sainte Thérèse de l'Enfant<br>Jésus, vierge et docteur de<br>l'Église | Patronne des missions               | Fête                            |
|----|---|-------------------------------------|---------------------------------|
| 10 | Saint Daniel Comboni,<br>évêque                                       | Fondateur de la Famille combonienne | Solennité                       |
| 20 | Bienheureux Davide Okelo et Gildo Irwa                                | Martyrs                             | Mémoire facult.<br>Nord Ouganda |

#### **NOVEMBRE**

| Mémoire des confrères, familiers et bienfaiteurs défunts | Date à établir |
|--|----------------|
|--|----------------|

# Mémoires significatives

#### **OCTOBRE**

| 12 | Nossa Senhora Aparecida   | Brésil                 |
|----|---|------------------------|
| 16 | Sainte Marguerite Marie Alacoque, vierge                                    | partout                |
| 19 | Saints Jean de Brébeuf et Isaac Jogues, prêtres et leurs compagnons martyrs | NAP (USA<br>et Canada) |

#### **NOVEMBRE**

| 21 | Notre Dame d'El Quinche | Equateur |
|----|-------------------------|----------|
|----|-------------------------|----------|

# LA GRANDE INTUITION DE COMBONI RÉENTENDUE AU VATICAN

# Catéchèse du Pape sur Saint Daniel Comboni

Lors de l'audience générale du mercredi 20 septembre, le Pape François, dans la catéchèse qu'il a choisi de mener en cette période sur la *passion de l'évangélisation*, a rappelé la figure de Saint Daniel Comboni.

En citant quelques-unes de ses phrases les plus significatives et les plus connues, il a souligné qu'elles étaient l'expression d'un « homme

amoureux de Dieu et des frères et sœurs qu'il servait dans la mission », au sujet desquels il ne se lassait pas de rappeler que « Jésus-Christ a souffert et est mort pour eux aussi ».

Et c'est à eux - les Africains - qu'il s'adressait ainsi : « Le plus heureux de mes jours sera celui où je pourrai donner ma vie pour vous », a dit le Pape, en soulignant que « Comboni l'a affirmé dans un contexte caractérisé par l'horreur de l'esclavage, dont il a été le témoin. L'esclavage "chosifie" l'homme, dont la valeur est réduite à être utile à quelqu'un ou à quelque chose. Mais Jésus, Dieu fait homme, a élevé la dignité de chaque être humain et a mis en évidence la fausseté de l'esclavage. Comboni, à la lumière du Christ, a pris conscience du mal de l'esclavage; il a aussi compris que l'esclavage social s'enracine dans un esclavage plus profond, celui du cœur, celui du péché, dont le Seigneur nous libère. En tant que chrétiens, nous sommes donc appelés à lutter contre toutes les formes d'esclavage. Malheureusement, l'esclavage, comme le colonialisme, n'appartient pas au passé. Dans l'Afrique tant aimée par Comboni, aujourd'hui déchirée par de nombreux conflits, après le conflit politique, s'est déchaîné un "colonialisme économique" (...), tout aussi esclavagiste (...). C'est un drame devant lequel le monde économiquement plus avancé ferme souvent les yeux, les oreilles et la bouche. Je renouvelle donc mon appel : Arrêtez d'étouffer l'Afrique : elle n'est pas une mine à exploiter ni une terre à piller » (Rencontre avec les Autorités, Kinshasa, 31 janvier 2023)".

En résumant la vie missionnaire de Comboni, François a dit : « Après une première période en Afrique, il a dû quitter la mission pour des raisons de santé. Trop de missionnaires étaient morts après avoir contracté des maladies, par manque de connaissance de la réalité locale. Mais si d'autres quittaient l'Afrique, ce n'était pas le cas de Comboni. Après un temps de discernement, il sentit que le Seigneur lui inspirait une nouvelle manière d'évangéliser, qu'il résuma en ces mots : « Sauver l'Afrique avec l'Afrique » (*Ecrits*, 2741s). C'était une *intuition forte* qui aidait à renouveler l'engagement missionnaire : les personnes évangélisées n'étaient pas seulement des "objets", mais des "sujets" de la mission ».

« La grande passion missionnaire de Comboni, nous rappelle le Pape François, n'a pas été avant tout le fruit d'un engagement humain : il n'a pas été poussé par son courage ou motivé seulement par des valeurs importantes, comme la liberté, la justice et la paix ; son zèle est né de la joie de l'Evangile, il s'est nourri de l'amour du Christ et a conduit à l'amour pour le Christ! »

#### BRASIL

# Laïcs en action : « Des cœurs brûlants, des pieds en marche » (cf. *Lc* 24,32-33)

La ville de Balsas, dans l'état de Maranhão, Brésil, a accueilli la deuxième rencontre régionale des Groupes de Spiritualité Combonienne (GEC). Les représentants des GEC de Piquiá, Timon, São Luís et Bal-sas ont participé à cette rencontre. Le père Raimundo Nonato Rocha dos Santos, provincial des Missionnaires Comboniens du Brésil, était également présent. La rencontre s'est déroulée au Centre de Formation Notre-Dame de Guadalupe les 16 et 17 septembre. Les Groupes de Spiritualité Combonienne existent au Brésil depuis 2016 : ce sont des groupes de laïcs identifiés au charisme et à la spiritualité de Saint Daniel Comboni, qui, inspirés par ce même charisme, cherchent à réaliser des activités d'animation pastorale, sociale et missionnaire et à soutenir la mission combonienne. La rencontre de deux jours à Balsas a offert aux GEC des moments de spiritualité et de formation missionnaire, de convivialité et de renouvellement de leur engagement missionnaire. Les participants ont également rejoint le diocèse de Balsas pour célébrer le triduum en mémoire de Mgr Franco Masserdotti, missionnaire combonien et évêque de Balsas, décédé il y a 17 ans dans un accident de voiture. Actuellement, il y a 14 groupes de spiritualité combonienne propagés dans tout le Brésil. Dans le Maranhão, ils sont présents à Balsas, Pastos Bons, Timon, São Luís et Piquiá. Chaque groupe se réunit régulièrement dans son territoire et, ensemble, ils promeuvent une rencontre régionale tous les deux ans. La prochaine rencontre aura lieu en juillet 2025, à Piquiá, municipalité d'Acailândia.

# Daniel, serviteur des esclaves

A l'occasion du 20ème anniversaire de la canonisation de notre Fondateur, le Père Enzo Santângelo, combonien, dans son récent livre (le 80ème), présente Saint Daniel Comboni, qui raconte de première main des passages de l'histoire de sa mission. Même si évangéliser le continent africain en 1800 était considéré comme une tâche impossible, Comboni, en proclamant la mission comme l'essence du christianisme, a secoué l'Eglise avec son ardeur missionnaire, sans tenir compte des critiques, des calomnies, des privations et des persécutions. Fatalisme, souffrance et esclavage, tel est le destin imposé aux Noirs par la cupidité des Blancs. Emu de compassion pour la condition misérable dans laquelle vivaient de nombreux peuples africains, Comboni consacra sa courte vie (à peine 50 ans !) à leur venir en aide, à briser les chaînes de l'esclavage et à les former pour qu'ils deviennent les protagonistes de leur propre histoire.

« Sauver l'Afrique par l'Afrique », c'est avec ce cri de guerre que Comboni commence son parcours missionnaire et apostolique. Dans de nombreuses lettres, il décrit le sort d'hommes et de femmes sans défense qui, arrachés à leurs huttes, sont entraînés vers les côtes orientales de l'Afrique, pour être embarqués sur d'abominables navires négriers, à destination d'une monstrueuse terre de souffrance, d'esclavage, d'exploitation et de mort. Le livre présente Daniel Comboni décrivant le continent africain avec ses coutumes, la faune et la flore avec leur beauté, les traditions, la terreur du désert et tout le potentiel humain africain de l'époque. C'est la description d'un grand écrivain, riche en détails et en spiritualité. surtout lorsqu'il visite la Terre Sainte. L'héritage laissé par Comboni à tous ceux qui s'inspirent de son charisme est d'annoncer la Bonne Nouvelle, d'aider les ethnies les plus pauvres et les plus abandonnées de la terre, où qu'elles soient, de « défendre et préserver la nature » et de « donner sa vie comme le Christ l'a donnée ». Voilà le nouveau prophétisme !

#### Assemblée d'Animation Missionnaire de la Famille Combonienne

Les membres de la Famille Combonienne présents au Brésil se sont réunis en assemblée en septembre 2023, dans la maison provinciale de São Paulo. Etaient présents quelques sœurs missionnaires comboniennes, des missionnaires comboniens, des laïcs missionnaires comboniens et des représentants laïcs des groupes de spiritualité combonienne. Ce furent de belles journées, vécues en famille, avec des moments de spiritualité, de partage du travail d'animation missionnaire et vocationnelle, d'évaluation et de révision du Plan d'Accompagnement des Vocations et de planification du travail pour l'année à venir. Les participants ont également vécu un moment de formation sur le thème "L'animation des vocations dans le contexte actuel, la carte des vocations, où concentrer les énergies et les actions", animé par Mgr Juarez Albino Destro, Rogationiste, évêque auxiliaire de l'archidiocèse de Porto Alegre. (Père Raimundo Nonato Rocha dos Santos, mcci)

#### EGITTO-SUDAN

Soudan – Des informations mises au jour à propos de la guerre La guerre qui a éclaté le 15 avril dernier entre l'armée régulière et les forces de soutien rapide continue de dévaster le Soudan. Selon des sources internationales, si l'on ajoute, aux personnes déplacées dans le pays avant la guerre, les 5 millions de personnes déplacées par le conflit actuel, le Soudan est le pays qui compte le plus grand nombre de personnes déplacées au monde : plus de 7 millions !

Trois de nos six communautés au Soudan ont été temporairement abandonnées, à notre grande tristesse, car elles font partie des plus anciennes communautés de l'Institut, remontant à l'époque où nos premiers frères sont revenus à Khartoum et Omdurman après la Mahdiyyah (1881-1898).

# Liban - Développement de la communauté de formation

La communauté de formation "Père Daniel Sorur" au Liban s'est installée à Maad, à une trentaine de kilomètres au nord de Beyrouth. Pour commencer la nouvelle année de formation, les scolastiques, avec leur formateur et le supérieur provincial de l'EGSD, ont passé quelques jours en retraite, entre autres en réfléchissant sur les écrits du Père Daniel Sorur, un des rares jeunes soudanais libérés de l'esclavage par Saint Daniel Comboni et qui, par la suite, est devenu prêtre. La figure du Père Daniel Sorur est significative pour la nouvelle maison de formation parce que, après plusieurs années à Rome, il a complété sa formation au Caire et à Beyrouth.

#### Egypte - Formation continue des économes

Une dizaine de confrères présents en Egypte ont participé à un séminaire de trois jours sur la comptabilité. L'atelier s'est déroulé au Centre d'Etudes Arabes 'Dar Comboni' du 25 au 27 septembre, avec l'aide précieuse de Mgr Claudio Lurati, Vicaire Apostolique d'Alexandrie en Egypte, qui a partagé avec le groupe le riche matériel qu'il avait déjà partagé avec les scolastiques et d'autres confrères lorsqu'il était Econome Général. L'atelier a été d'une valeur inestimable parce qu'il s'est déroulé à un moment où la Province essaie de normaliser certaines pratiques en matière de comptabilité et de rapports, afin de standardiser de plus en plus les comptes.

#### **KENYA**

# **Nouvelles professions et ordinations**

Vendredi 25 août, dans la paroisse du Christ Roi, à Lokichar, dans le diocèse de Lodwar, deux missionnaires comboniens, Joseph Etabo Lopeyok et Tob Emmanuel Got, ont été ordonnés respectivement prêtre et

diacre par l'évêque de Lodwar, Mgr John Mbinda, au cours d'une cérémonie haute en couleur à laquelle ont participé de nombreux chrétiens venus de tout le Kenya.

Dans son homélie, Mgr Mbinda a souligné la place centrale de la prière dans la vie d'un ministre ordonné : « La prière est votre force contre l'adversaire. N'oubliez pas de prier ! Si vous restez toujours dans la prière, vous ne tomberez pas ».

Des dirigeants politiques du Turkana Sud étaient également présents à l'événement. Le député de la région a reconnu les services cruciaux que l'Eglise catholique rend à la population du Turkana et s'est engagé à continuer à travailler à ses côtés.

Les missionnaires comboniens travaillent dans le diocèse de Lodwar depuis 1975, et ont servi pendant de nombreuses années à Katilu et Lokori. Aujourd'hui, ils travaillent dans les paroisses de Nakwamekwi et Lokichar. Ils se sont toujours distingués dans le ministère de la première évangélisation, la construction et la gestion d'écoles, le forage de puits et les activités d'animation missionnaire.

père Joseph est le premier Combonien Turkana. Originaire de Lokichar, il a fait son pré-postulat à Huruma (Nairobi) de 2011 à 2012 et ensuite il est entré au postulat à Ongata Rongai. En 2015, il s'est rendu à Lusaka, en Zambie, pour son noviciat. Il a fait sa première profession religieuse en 2017 et a été affecté au scolasticat de Lima, au Pérou, où il est resté jusqu'en 2022. De retour au Kenya pour son année de service missionnaire, il a prononcé ses vœux perpétuels le 10 février 2023.

Le diacre Tob Emmanuel Got vient de la paroisse Notre-Dame de l'Assomption à Makutano, dans le comté de West Pokot. Après le prépostulat et le postulat (2012-2015), il a suivi le noviciat à Namugongo (Ouganda), de 2016 à 2018. Après ses premiers vœux (1er mai 2018), il a été affecté au scolasticat de Casavatore-Naples, où il est resté jusqu'en 2022, date à laquelle il est retourné au Kenya pour son année de service missionnaire. Il a prononcé ses vœux perpétuels le 23 août, deux jours avant son ordination diaconale.

Trois semaines avant la grande cérémonie de Lokichar, le 5 août, un autre missionnaire combonien, David Oduor Ochieng, a été ordonné prêtre dans l'église St Michael, à Sigomere, dans l'archidiocèse de Kisumu, par Mgr Maurice Muhatia Makumba, archevêque de Kisumu.

Le supérieur provincial, le père Andrew Wanjohi, a rendu publiques les destinations des trois nouveaux ordonnés : le père Joseph Etabo Lopeyok a été affecté au Mexique ; le diacre Tob Got Emmanuel poursuivra son service dans la paroisse de Nakwamekwi ; le père David Oduor

Ochieng effectuera sa première mission au Mozambique. (*Père Andrew Wanjohi, mcci*)

#### **ITALIA**

#### Le Frère Maran fête ses 100 ans

Le 1<sup>er</sup> août, à Castel d'Azzano (Vérone), dans la communauté des Comboniens âgés et malades, on a célébré le 100ème anniversaire du Fr. Romano Maran, un des résidents. Etaient présents le père Tesfaye Tadesse, supérieur général, le père Fabio Baldan, supérieur provincial, le maire et les membres de l'administration communale, les représentants de la paroisse, de nombreux membres de la Famille Combonienne : pères, frères, sœurs, séculières, laïcs, ainsi qu'un grand groupe de petitsenfants de Frère Romano. Tous se sont joints aux membres comboniens de la communauté (environ 60), ainsi qu'au personnel médical. Le programme d'animation s'est déroulé de manière fluide et agréable, ponctué d'intermèdes musicaux. La bénédiction du Pape François pour l'élu du jour qui fêtait son anniversaire est également arrivée du Vatican.

Frère Romano est né à Selvazzano, province de Padoue, le 1<sup>er</sup> août 1923. Il a grandi dans une grande famille chrétienne (dix enfants), où il a commencé à prier et à travailler. À l'âge de 15 ans, il a ressenti le désir de devenir missionnaire. A 19 ans, en 1942, il entra au noviciat combonien de Venegono Superiore (Varese), où il fit sa première profession religieuse le 7 octobre 1944.

C'étaient les années de guerre et les départs pour l'Afrique étaient bloqués. Finalement, en 1947, le frère Romano partit pour le Soudan, où il travailla pendant 17 ans, dans le nord et le sud du pays, jusqu'en 1964, lorsque de nombreux missionnaires furent expulsés par le gouvernement de Khartoum, au seul motif de répandre l'Évangile et d'aider les plus démunis.

Après une escale de trois ans en Italie, le Fr. Romano est parti pour une deuxième mission : l'Ouganda, où il est resté 16 ans (1967-1983). La troisième étape de la mission est la plus longue : au Malawi-Zambie, pendant 25 ans. En 2009, après un total de 58 ans d'activité missionnaire en Afrique, à l'âge de 86 ans, le Fr. Romano est rentré en Italie, d'abord dans la maison des Comboniens à Vérone et ensuite à Castel d'Azzano.

Au cours de la célébration, le Frère Romano a résumé sa longue vie en deux mots : « J'ai essayé de vivre la charité et la miséricorde ».

Aujourd'hui, aidé par une bonne clarté mentale et une bonne santé, Fr. Romano consacre sa journée à la prière jusqu'à tard dans la soirée, en

alternant les chapelets et l'adoration de Jésus dans l'Eucharistie. À 100 ans, il est toujours un missionnaire actif qui prie pour les vocations et pour soutenir la mission de l'Église dans le monde entier.

À partir du témoignage du Fr. Romano, le Père général, au cours de la célébration eucharistique, a exhorté tous les confrères à intensifier la prière d'intercession missionnaire. (*Père Romeo Ballan, mccj*)

#### Une belle initiative d'animation missionnaire

Cet été, onze jeunes de différentes villes italiennes ont vécu un camp missionnaire au Bénin, sous la conduite du père Sohouénou Cakpo Edènan Raoul, combonien originaire de cette terre, aujourd'hui animateur missionnaire dans la communauté de Venegono Superiore (Varese).

Le voyage a commencé dans les rues d'Abomey-Calavi, à 15 km de Cotonou. « L'arrivée dans ce pays, étranger pour nous tous, éloigné non seulement géographiquement mais aussi culturellement, nous a mis face à la tentation de porter un regard critique sur la diversité, par exemple, dans la nourriture, dans les délais indéfinissables, dans les accidents de parcours, dans les services publics ... - écrivent les jeunes dans un compte rendu du voyage. Une tentation constante qui s'est dissipée «lorsque nous avons vraiment vécu la rencontre avec l'autre, avec des visages de personnes qui se sont fait connaître de manière tout à fait authentique ».

Les jeunes du groupe ont vécu des expériences extraordinaires qu'ils n'oublieront pas : « Il y a un avant et un après Afrique : le "mal d'Afrique" existe, et nous ne pouvons pas oublier, nous ne pouvons pas être les mêmes. Le camp commence quand il se termine ! (*Père Sohouénou Cakpo Edènan Raoul, mccj*)

#### **PCA**

#### **Ordination diaconale**

La tradition de l'Institut veut que la première profession ou les vœux perpétuels soient prononcés le 9 septembre, fête de Saint Pierre Claver, notre Patron et protecteur des missions en Afrique.

C'est encore lui qui a accompagné Roger Alexander Cerritos Abarca, combonien salvadorien, le jour de son ordination diaconale dans notre

paroisse de San Daniel Comboni, au Salvador (PCA), avec une Eucharistie présidée par Mgr Vittorino Girardi, évêque combonien.

Les fidèles de la paroisse d'origine de Roger, ceux de notre paroisse et beaucoup d'autres amis ont participé à cette joyeuse célébration. Nous avons pu apprécier le don du diaconat comme service et ce qu'il implique pour l'Eglise, dans les sacrements que le nouveau diacre peut accomplir et dans le partage de l'Evangile, étant lui-même - le diacre - avec sa vie, une bonne nouvelle.

En outre, il y a eu plusieurs moments qui nous ont fait retracer le voyage de Roger, de la famille à la formation : Costa Rica, Mexique, Kenya... Une fois de plus, nous prions nos saints, Pierre Claver, Daniel Comboni et Mar Ócear Remara, en se temps de préparation au secondos de Ro

et Mgr Óscar Romero, en ce temps de préparation au sacerdoce de Roger, pour qu'ils nous aident à vivre notre sainteté et qu'il y ait sur nos terres de nombreux jeunes prêts à dire leur oui au Christ dans la mission.

# **PÉROU**

# Sixième Congrès Combonien des Jeunes

« Jeune, le Christ vit et te veut vivant! » C'est la devise du sixième Congrès Combonien des Jeunes (CONJUCOM), qui s'est déroulé du 3 au 6 août dans la paroisse combonienne Nuestra Señora del Carmen, dans le district de El Carmen (Chincha).

Des jeunes des différentes communautés comboniennes du Pérou se sont réunis pour raviver leur foi en Jésus-Christ à travers la spiritualité combonienne. La communauté combonienne et les familles d'El Carmen ont accueilli chaleureusement les 250 jeunes, afin qu'ils puissent vivre cette rencontre de la meilleure façon possible.

Le programme de ce CONJUCÓM était varié. Il a commencé par un grand défilé dans les zones du district : des jeunes de Huánuco, Palca, Pangoa, Trujillo, Arequipa, Pamplona, Lima, Sunampe et, bien sûr, El Carmen sont descendus dans les rues, avec leurs meilleurs talents et vêtements, pour partager leur joie et leur foi. Ce fut un moment plein d'émotion, où les jeunes comboniens ont fait un "tapage festif" dans les rues d'El Carmen.

Ensuite, ils ont participé à l'Eucharistie présidée par Mgr Héctor Eduardo Vera Colona, évêque d'Ica, qui, accompagné du supérieur provincial du Pérou, le père Nelson Mitchell, et d'autres prêtres comboniens, a confié ce congrès à Dieu par l'intermédiaire de Notre Dame du Mont Carmel. Mgr Héctor a remercié les Comboniens pour leur présence dans le district d'El Carmen, pour leur travail et pour l'esprit missionnaire qu'ils partagent avec la communauté afro-péruvienne.

Un moment intense d'adoration eucharistique et une procession ont suivi, avant de se rendre au lycée Nuestra Señora del Carmen, où se sont déroulées les différentes activités de ce sixième CONJUCOM. Les jeunes participants ont vécu des moments de prière, des présentations, des ateliers, des dynamiques, des danses et des témoignages d'expériences de volontariat et/ou de travail social.

Les familles d'El Carmen ont été témoins de la façon dont les jeunes vivent leur foi avec joie, détermination et espérance. L'Eucharistie célébrée chaque matin a été la force motrice pour vivre ce congrès. La récitation du chapelet autour de la place principale du quartier était comme entendre la Vierge Marie, notre mère, encourager les jeunes à suivre inlassablement son fils Jésus. Les jeunes ont chanté et dansé pour louer le Seigneur et ont connu l'esprit missionnaire combonien à travers les présentations, les ateliers et les témoignages des différents membres de la Famille Combonienne (prêtres, frères, sœurs et missionnaires laïcs comboniens).

Le cœur plein de joie, ils ont partagé une partie de leurs cultures à travers les danses traditionnelles et la "petite foire" de CONJUCOM, où les délégations ont apporté des produits typiques de leurs régions.

Les trois jours ont été très peu pour des jeunes pleins d'énergie et d'enthousiasme, déterminés à vivre et à partager leur foi dans le Christ vivant qui les veut vivants.

Le 6<sup>ème</sup> Congrès Combonien des Jeunes s'est terminé avec l'espoir que ce qui a été vécu portera du fruit dans les jeunes de chacune des délégations présentes. Avec la Messe de clôture, présidée par le père Nelson Mitchell, les jeunes ont été renvoyés dans leurs différentes communautés.

Le lieu du prochain CONJUCOM 2026 a été annoncé : la belle ville de Trujillo qui, avec son symbole, le *caballito de totora* (bateau typique, ndlr), encourage les jeunes à se mettre en route pour vivre leur foi, en ayant Jésus comme guide. (*Frère José Valverde Paredes, mccj*)

# **Exercices spirituels 2023**

Du 7 au 12 août, dans la maison provinciale de Monterrico, se sont déroulés les exercices spirituels annuels de la province, avec un bon nombre de participants : vingt et un comboniens, une sœur combonienne, un laïc missionnaire combonien, une sœur de la Congrégation des Hermanas del Buen Socorro et deux sœurs augustiniennes.

La retraite, centrée sur le thème "Marchons ensemble", a été prêchée par Sœur Carmen Toledano d'Espagne, prieure du couvent des Augustines. Les méditations proposées, qui ont été suivies avec grand intérêt par tous les participants, portaient sur diverses figures bibliques de l'Ancien Testament et sur quelques épisodes du Nouveau Testament. Sœur Carmen a fait preuve d'une excellente préparation à l'exégèse biblique, expliquant les textes dans une optique communautaire et missionnaire, pour le plus grand bénéfice de tous les participants.

Le silence qui a régné pendant ces six jours a certainement contribué à créer une bonne atmosphère et a encouragé la prière. Nous avons vécu des moments de véritable communion fraternelle, en particulier lors des célébrations eucharistiques. Nous remercions Dieu d'avoir pu participer à cette importante initiative de la Province.

#### IN PACE CHRISTI

# P. Guillermo de Jesús Medina Martínez (16.07.1968 - 09.09.2023)

Le Père Guillermo de Jesús, plus connu sous le nom de Memo, est né dans une famille profondément religieuse le 16 juillet 1968 à San Luis Potosí, au Mexique, fils de Víctor Manuel Medina et de M. Guadalupe Martínez.

Malgré un avenir prometteur comme étudiant en ingénierie, Memo a décidé de tout laisser derrière lui pour répondre à l'appel du Seigneur, en embrassant la vie missionnaire combonienne. Il commença sa formation au postulat de Xochimilco, au Mexique, en 1992. En 1995, il est entré au noviciat de Sahuayo, Michoacán. Après avoir terminé son noviciat par sa première profession religieuse le 16 juillet 1997, Memo a été envoyé au scolasticat international d'Elstree, en Angleterre, pour y suivre des études de théologie. Après avoir terminé ses études de théologie, il est rentré au Mexique pour recevoir l'ordination sacerdotale, qui a eu lieu le 10 août 2002. Dans sa province d'origine, il a été affecté à la communauté de Guadalajara, pour travailler à la promotion des vocations. Deux ans plus tard, il a été envoyé au postulat de Xochimilco en tant que formateur.

En 2007, Memo a été affecté à la province d'Afrique du Sud, où il a exercé divers services : économe local, secrétaire provincial, coordinateur de la formation permanente, curé de paroisse ... En 2014, il est à nouveau affecté au Mexique, où il exerce la fonction d'économe provincial jusqu'en 2022.

Le père Memo a toujours eu un cœur passionné pour la mission et l'héritage de Saint Daniel Comboni. Plusieurs fois il a exprimé le désir de retourner en Afrique, une mission qui a laissé dans son cœur des souvenirs d'expériences merveilleuses. Mais quand enfin il peut repartir en mission hors de son pays, la destination n'est pas l'Afrique, mais la province des

Etats-Unis. Le père Memo a un cœur simple, il n'aime pas entrer en conflit avec les décisions des supérieurs ; il est prêt à aller là où on l'envoie et il le fait toujours avec joie et en paix avec lui-même, parce qu'il sait que l'obéissance donne la paix au cœur du missionnaire.

À la fin de sa mission d'économe provincial au Mexique, un temps de ressourcement intérieur lui est offert. Donc, avant de commencer sa nouvelle mission aux Etats-Unis, il se rend en Terre Sainte (comme Daniel Comboni l'avait fait avant de s'aventurer dans l'ardue mission en Afrique). Ce que Memo ne sait pas, c'est qu'en Terre Sainte il sera confronté à une croix qu'il devra embrasser jusqu'au dernier jour de sa vie, et il le fera avec une générosité et sérénité extraordinaires, en suivant, là aussi, les traces de Saint Daniel Comboni.

En Terre Sainte, en effet, apparaissent les symptômes assez graves d'une probable appendicite. Memo est donc renvoyé au Mexique pour résoudre ce qui semble être un problème de santé temporaire. Arrivé à l'Oasis, notre foyer pour malades et personnes âgées à Guadalajara, il subit une intervention chirurgicale d'urgence le 25 décembre.

Alors qu'un rétablissement normal est attendu, le dimanche de Pâques, Memo doit être réopéré, mais son état de santé est déjà très compromis. Il est transféré d'urgence à Mexico, où il entame une série de traitements dans l'espoir qu'il ne soit pas trop tard.

Malheureusement, le 7 septembre, nous recevons la terrible nouvelle qu'il n'y a plus rien à faire pour Memo : la maladie s'est rapidement propagée et ne laisse aucune issue.

Le plus extraordinaire dans cette expérience profondément douloureuse a été de voir la sérénité de Memo qui, conscient de son état, n'a jamais perdu sa paix et sa sérénité. Ceux d'entre nous qui l'ont vu dans les derniers jours de sa vie peuvent témoigner de la sérénité avec laquelle il a affronté sa situation jusqu'aux derniers instants, sans jamais montrer de ressentiment ou de désespoir, avec l'attitude de celui qui vit sa douleur avec une foi profonde et confiante dans le Seigneur et qui sait que, que l'on vive ou que l'on meure, on appartient au Seigneur. Memo est décédé le 9 septembre à 15h20.

Lors des funérailles, un de ses frères, au nom de la famille, a exprimé sa gratitude à l'Institut combonien, en disant à travers les larmes : « Mon frère n'aurait pas pu se trouver dans une meilleure famille ». (*Père Marcial Hernández Almaguer, mcci*)

# Frère Guido Zabeo (15.12.1939 – 11.9.2023)

Guido Zabeo est né à Cadoneghe (Padoue) le 15 décembre 1939. Il se retrouva rapidement sans père et sa mère Ida dut subvenir à ses besoins,

à ceux de ses trois frères et de ses deux sœurs. En août 1952, Guido demanda à entrer dans l'Institut Combonien. Le Père Alberto Buffoni, recruteur des vocations à l'Ecole Apostolique de Padoue, l'invita à une période d'essai d'un mois. Voici le jugement qu'il porte sur lui : « Très volontaire et docile. Intelligence plus que suffisante ».

En septembre, Guido est au séminaire de Padoue. Mais l'année suivante, sur les conseils de ses supérieurs, il décide de devenir frère missionnaire et entre à l'école de formation professionnelle (Sdp) des Comboniens à Thiene. Après le cours préparatoire de 1953, il s'inscrit au cours de spécialisation de deux ans en mécanique et menuiserie, puis à un cours complémentaire en maçonnerie, obtenant un "certificat de qualification" en juin 1956.

Le 13 septembre 1953, il est au noviciat de Gozzano. Le 15 septembre 1958, il prononça ses premiers vœux et fut envoyé à Mirfield (Angleterre), où les Comboniens construisaient une maison pour accueillir une nouvelle communauté. Guido était un bon maçon et il se lança dans le travail avec enthousiasme.

En juillet 1962, il est demandé comme ouvrier du bâtiment dans la prélature de Balsas (Brésil), gouvernée par Monseigneur Giovanni Battista Parodi, mccj. Le 9 septembre 1964, dans la paroisse-mission de Loreto, Maranhão, Guido a fait sa profession religieuse perpétuelle. Il est resté au Brésil jusqu'en juin 1977, toujours impliqué dans la construction, mais aussi membre du conseil régional pendant quelques périodes.

En Italie, la Direction générale « cherche une solution au problème de plus en plus grave de l'assistance aux confrères âgés et malades qui ont besoin de soins à Vérone ». C'est ce qu'écrit le père Severino Peano. vicaire général, en octobre 1976, au nom du Père général Tarcisio Agostoni, au père Florio Chizzali, supérieur de la région combonienne du Nord-Est du Brésil. La lettre poursuit : « Il y a quelque temps, ils avaient déjà lancé un appel à ce sujet à diverses régions et provinces, mais cet appel était resté jusqu'à présent sans réponse. Cependant, en discutant avec les confrères qui suivent un cours à Rome, nous avons appris que le frère Guido Zabeo est disposé à accepter cette mission et qu'il en serait heureux, car - nous a-t-il dit - après 14 ans de travail missionnaire, il aurait l'occasion de vivre une nouvelle expérience et de donner un coup de main à sa province d'origine. Sa seule préoccupation est de créer un problème pour vous, qui lui avez toujours accordé toute votre confiance, et de ne pas pouvoir achever le travail de promotion que Mgr Carlesi Rino. le nouvel évêque de Balsas, lui avait confié et dans lequel il s'était engagé. Il n'entendait pas dire son plein "oui" sans votre approbation et votre bénédiction ».

Ce n'est qu'après de nombreux mois d'étroite correspondance entre la Direction générale, le supérieur provincial d'Italie et le supérieur régional du Nord-Est du Brésil, avec la complication d'une opération que le frère Guido a dû subir en juillet 1977, que le centre des malades de Vérone a eu la joie d'avoir un infirmier qui lui est entièrement dédié.

Au CAA de Vérone, Frère Guido est resté jusqu'à la fin du mois de juin 1983, date à laquelle il a reçu le feu vert pour retourner au Nord-Est du Brésil. Il arrive à Balsas en juillet de l'année suivante et est nommé économe provincial. Il le sera pendant huit ans, jusqu'en juin 1992.

En juillet, il retourne en Italie et passe une année dans la communauté combonienne de Messine. L'année suivante, il s'installe à Florence, comme intendant. De juillet 1993 à juillet 1994, il est dans la communauté du postulat de Florence, chargé des différents services de la maison, puis il passe au Centre d'Assistance aux Malades de Vérone, comme infirmier, jusqu'en 1997, où il est demandé, toujours comme infirmier, au Centre "P. Giuseppe Ambrosoli", à Milan, dont il devient également le directeur. Il occupera ce poste jusqu'en 2005, lorsque le supérieur général, le père Teresino Serra, l'informe qu'il peut retourner au Brésil : « Je sais que ton cœur reste dans cette terre de mission, et que ton départ est un motif de grande joie pour toi ».

En février 2006, Guido se trouve à Balsas, dans la maison de Mgr Gianfranco Masserdotti, le nouvel évêque du diocèse. Sa joie est de courte durée : une nouvelle lettre arrive du père Teresino Serra, qui le réaffecte à la province italienne à partir du 1<sup>er</sup> juillet 2007. Sa nouvelle destination est le Centre de soins aux malades de Brescia, mais il est également impliqué dans les diverses activités et initiatives missionnaires du diocèse.

Au début de l'année 2010, il est affecté à la maison de Rebbio (Côme), en charge des soins des confrères malades. En novembre 2012, il est appelé à Arco, toujours comme infirmier auprès des confrères âgés. Après un peu plus d'un an, il est de retour à Rebbio, où il reste deux ans et demi.

Mais à ce moment-là, il est lui aussi un vieil homme. En mai 2016, il est pris en charge par le Centre "Fratel Alfredo Fiorini", à Castel d'Azzano, jusqu'en septembre, puis s'installe définitivement au CAA de Milan, jusqu'en 2022.

Le 28 août 2022, il retourne au CAA de Castel d'Azzano. Il a offert 20 ans de service aux confrères malades, mais maintenant c'est lui qui a besoin d'être soigné. Il l'accepte le plus naturellement du monde.

Au début du mois de septembre 2023, sa situation générale s'effondre. Il est immédiatement conduit aux urgences. Une visite rapide suggère aux

médecins une admission immédiate au service médical de l'hôpital de Borgo Roma, à Vérone, où l'on diagnostique une grave infection pulmonaire. Malheureusement, Frère Guido ne réagit ni aux médicaments ni à l'oxygène. Le 11 septembre, vers 14h30, il décède.

Le 14, les funérailles sont célébrées. Le p. Renzo Piazza, supérieur de la communauté, préside la cérémonie. Le p. Fabio Baldan, supérieur provincial, et d'autres confrères de la communauté concélèbrent. Des parents et des amis de Frère Guido sont également présents. Après la cérémonie, le corps est transporté au cimetière de Vérone pour y être enterré. (Père Franco Moretti, mccj)

# PRIONS POUR NOS DÉFUNTS

LE PÈRE : Abalo Valentin, du frère Christopher Yata (KE).

**LA MÈRE**: Ghidei Reti, du scolastique Merhawi Mahder Metay (ER); Rosaline Eya Agbovi, du père Augustin Soedjede (TG).

**LE FRÈRE**: Fernando, du père Jeremias dos Santos Martins (MO); Giuseppe Romeo, du père Guido Cellana (I); Juan José, du scolastique Fernando Uribe Mendoza (ME); Rodolfo, du père Giovanni Vedovato (I); Angelo, du frère Fernando Cesaro (†).

**LA SŒUR**: Sr Joaquina, du p. González Fernández Fidel (C); Annamaria, du p. Giovanni Munari (BR).

LA SÉCULAIRE COMBONIENNE : Jacinta Pereira Das Neves (P).

